



# EL VIAJERO



PUNTARENAS

BISEMANAL DE INFORMACION GENERAL

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: FRANCISCO CLAVERA M.

GUANACASTE

AÑO II

Puntarenas, Costa Rica, jueves 17 de Julio de 1919

NUMERO 194

## ¡¡ SENSACIONAL DESGRACIA !!

### Un hijo de don Teodomiro Acuña es arrollado por una barra trasmisora en la Mina de Abangarez

He aquí los detalles completos de tan sensible suceso, suministrados por nuestro activo corresponsal de dicho lugar.

"Ayer en la mañana el joven Carlos M. Acuña, fué arrollado por una barra trasmisora en el departamento de Mecánica al ir a ayudar a poner una faja.

El caso sucedió así: Al bajar de una escalera el joven Acuña, deslizó un pie. Temeroso de caer al suelo y recibir un fuerte golpe, se agarró de la barra, pero todo fué en vano, porque ese acto precisamente fué lo que lo precipitó más pronto a la fatal desgracia.

La barra trasmisora lo tomó de la ropa y lo hizo dar vueltas velozmente, golpeándole fuertemente las piernas contra un tablón.

Cuando pararon la máquina y lo desprendieron de la barra, se notó con gran impresión que los pies y un abrazo los tenía quebrados.

Para colmo de males, el Doctor Montealegre, Médico de la Compañía, se encontraba ese día ausente, y como una salvación, hasta el día

siguiente llegó el Doctor Borbón de las Cañas, quien tuvo que amputarle una pierna y arreglarle la quebradura del brazo y del otro pie.

Ha llamado sobremedera la atención, la sangre fría del joven Acuña, quien en estado tan lastimoso, no quiso que sus padres lloraran junto a su lecho y al mismo tiempo les decía: que sentía gran satisfacción que siquiera la fatalidad lo mutiló, cumpliendo con el deber de ayudarles.

Don Teodomiro y su señora esposa, están medios locos, y con justa razón, pues no es para menos la fatal desgracia que el destino cruel les ha proporcionado".

Abangarez, 15 de julio de 1919.

Nosotros sentimos mucho lo ocurrido, y nos unimos sinceramente a su dolor, haciendo al mismo tiempo votos por la salud del joven Acuña, quien en su constante lucha por la vida, estuvo a punto de perderla, cumpliendo fielmente con el deber sagrado de ayudar a sus padres.

La Dirección

hora de darnos la libertad apetecida.

En la disciplina no vemos la sumisión de un hombre a muchos hombres, sino lo imposible de dar gusto a todas las opiniones expuestas libremente cuando solo debe prevalecer una. El iniciar desidencias o abandonar la colectividad en nombre de la independencia o de la libertad, es debilitar nuestra fuerza colectiva y prolongar la existencia del poder que nos oprime y contra el cual luchamos. El orden es la base de la prosperidad de los pueblos. Ser disciplinado, no es hacer abdicación de nuestra personalidad, es capacitarnos para regirnos nosotros y no dejar que otros nos rijan. La disciplina nos hará fuertes hoy para emanciparnos mañana.

## Aclaración necesaria

A los señores de El Heraldito les falta un tornillo al esgrimir sus armas contra nosotros, con motivo de la noticia que dimos en esta hoja a instancias de buenos amigos del Gobierno y de esta Empresa, referente a que la Municipalidad de Puntarenas se ha convertido en un pro-

tectorado de algunos enemigos de la actual Administración, con lo cual creemos no haber cometido ningún delito.

Malo o incorrecto sería que nosotros hubiésemos levantado un falso diciendo a la vez que tales enemigos están confabulando planes y conspirando contra el actual orden de cosas.

Y en eso tienen sobrada razón los amigos del actual Gobierno, porque las Municipalidades de la República son dependencias del mismo, y lo más natural es nombrar personas adictas a él.

Conste así, y no suden calenturas ajenas los Directores de El Heraldito.

Se trata simplemente de los empleados de las dependencias del Gobierno y no de las empresas particulares.

En cuanto a que nosotros tengamos tejado de vidrios, eso nos tiene muy sin cuidado, bástenos que la labor de nuestro órgano de publicidad sea inofensivo al Gobierno para que tengamos la conciencia tranquila y no nos amedrenten sus gratuitas venganzas.

## LA GRAN NOTICIA

El otro periódico local progresa y al efecto ha aumentado su personal de redacción.

Con tal motivo nos anuncia una lluvia de gratuitas ofensas, es decir, ya no será un periódico de información sino un verdadero pasquín.

No le auguramos un buen éxito al colega con esa nueva orientación, salvo el caso que el Intendente y Municipales satélites le den la subvención que por economías nos suprimieron, pues para los amigos, estamos seguros, no tomarán en cuenta el estado económico del Tesoro municipal.

Forman parte de la Redacción: el Intendente Municipal, el Secretario y el Inspector de Rentas Municipales, quien se propone recorrer con sus compañeros en la volanta municipal que tiene a la orden, las principales calles de la ciudad a fin de contestar con más exactitud los fuertes cargos que se han hecho públicos por la prensa, y como nadie habla mal de su casa, ya puede juzgar el público sensato, qué clase de defensa será!

El Secretario Municipal será el ganancioso, tendrá volanta a la orden y un buen cuerpo de Redacción

pagado de los fondos comunales, bajo el manto de empleados municipales.

Nosotros no lo culpamos. Por amor al puesto que ocupa tiene que estar con ellos, con la misma máscara con que ayer nos sonreía a nosotros, y hoy nos ataca despiadadamente porque ya no somos municipales para asegurarle de por vida la Secretaría Municipal, y no tiene escrúpulos para decir que estamos derramando bilis por la supresión de \$ 80-00 que el Municipio nos pagaba debidamente por la publicación de sus actas, así como los demás trabajos municipales.

A nosotros no nos ha sorprendido la supresión de ese pago, —oigase bien,— si hubiera sido inspirada en la más alta justicia, pero como fué por venganza, nos ha causado mucha indignación, y estamos seguros que si hubiéramos sido devotos de San Raúl, y de los municipales, buenos amigos, la dotación mensual habría sido más que necesaria.

Esta es la pura y limpia verdad, y déjense de falsas defensas que no son sino el fruto de intencionada adulación para mantenerse siempre como sanguijuelas en el puesto que ocupan.

## DISCIPLINA OBRERA

Por M. RUA

Con frecuencia se confunde la independencia con la rebelión, la disciplina con la esclavitud. De esto vienen muchos males que las colectividades sufren, y por lo tanto los individuos. El hombre de revelarse contra todo lo que sea injusto, inhumano, absurdo, no según su sola opinión, sino la de los demás, o por lo menos la mayoría de los hombres a él afines en ideas. La infalibilidad no existe, y por lo tanto, no debemos ser tan presuntuosos que creamos poder defender como verdad absoluta una opinión individual. Se equivocan las colectividades y con más facilidad pueden equivocarse los individuos. El que uno pueda tener razón contra ciento, no anula aquello de que más ven dos ojos que uno. Así, pues, los partidos o sociedades que se revelan contra lo que estiman injusto, hacen bien en luchar por lo que creen justo. Luchar es vivir, y cuanto más se luche mejor se vivirá. Ver con indiferencia las cosps de la vida, es atrofiarse el cerebro, los músculos, todo, caminar hacia la muerte, dejando a los que luchan el dominio nuestro, que es como nacen los dictadores, se perpetúan, y esparciendo sus semillas, el caciquismo se enseorea de los pue-

blos. Pero la rebelión es una cosa y la independencia es otra. Para muchos ser independiente es no sujetarse a nadie absolutamente, que es como mejor se convierten en esclavos, aunque otra cosa crean, porque esa independencia exajerada, mal entendida, a que ciertos temperamentos son tan aficionados, debilita las colectividades, disgrega moléculas de los cuerpos y hace crecerse a ciertos individuos, que si juntos son una fuerza potente, separados representan poco cada uno por sí. Por eso dicese que la unión es la fuerza. No pretendo combatir ese espíritu de libertad que a todos nos empuja; pero reconozcamos que el mundo todo es relativo, y que la libertad absoluta en todas las manifestaciones es una eterna aspiración humana que no debe hacernos olvidar las realidades de la vida. Esto interesa principalmente a los obreros. Hartos de ser esclavos de todo el mundo, del casero, del patrono, de la autoridad, del gobernante, al recibir los primeros reflejos del esplendoroso sol de la ilustración a través de los hierros de la secular ignorancia creyendonos más de lo que somos, hacemos aspavientos que pueden asustar a nuestros todavía carceleros que retardarán con esto la

## Sacos para sal a \$ 1.00

A ese precio vendo unos pocos, que me quedan, capaces para contener 60 kilos.

Pueden utilizarse también en la hechura de ropa de trabajo, teniendo cada uno como vara y tercia de ancho.

Humberto Alvarez

## SE VENDE

La ex finca de Aquino en Tambor: tiene más de cuatro manzanas de platanar y como mil cocoteros en producción, cada uno dar por lo menos veinticinco pipas y éstas vuelan aquí a veinte céntimos.

Entenderse con

Humberto Alvarez

# PILDORAS UNIVERSALES

## PARA LOS RIÑONES Y VEJIGA

Una preparación medicinal cuidadosamente compuesta de ingredientes recomendados e indicados  
 en enfermedades de los **RIÑONES Y VEJIGA**

Cada píldora contiene: } Extº Buchú 0.005 | Extº Uva Ursi 0.016 | Aloe 0.016 | Oleoresina de  
 " Colinsonia 0.016 | Esencia de Enebro 0.001 | Nitrato de Sodio 0.097 | Capsico 0.004

Preparadas por la **FARMACIA UNIVERSAL, Puntarenas, Costa Rica**

### HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario,

**EMANUEL MOISO**

### "EL PASEO"

Así se llama el conocido establecimiento de licores del señor JOSE GOLUBOAY, situado en el pintoresco barrio de la PITAHAYA; el lugar escogido por los veraneantes para toda clase de paseos.

Anexo a él tiene un salón destinado para los concurridos bailes públicos que tienen lugar los sábados, y un local para el servicio de café y suculentos tamales

Ocurrid y os convenceréis

### LA COMPETENCIA

(Establecimiento del Mercado)

La única que recibe verduras frescas todos los días y que puede atender cualquier pedido por grande que se haga. Tenemos artículos finos y de primera necesidad y vendemos más barato que nadie.

**Especialidades:** Mantequilla, Queso, Jamones, Conservas, Frutas, Fideos, Cacao y Café molido.—Garantizamos la pesa y la medida.

— COMPRAS POR MAYOR Y MENOR —

### QUONG TAI CHONG & Co.

Gerente: **JACOBO SANCHEZ**

Gran Almacén de Abarrotes, Tienda y Pulpería

Ventas al por mayor y al menudeo.

Apartado número 17. Puntarenas. Teléfono número 72

## LA MAGNOLIA

— CANTINA DE LUJO —

Instalada en un elegante, amplio y ventilado edificio

— o Tostelería, Refresquería, Confites exquisitos y servicio de Té, Café y Chocolate, por la noche o —

Muy especialmente ofrezco a mi numerosa clientela un nuevo y gran surtido de finos licores y vinos de todas clases que recibo constantemente de las mejores Casas europeas.

Prontitud y especial aseo en el servicio

Propietario, **FRUCTUOSO GARRIDO.**

### La Municipalidad demandada

La Municipalidad de este Cantón será demandada por la suma de \$ 150-00 que le cobró el interesado por honorarios de abogado y cuya cuenta no se quiso reconocer.

Esperamos que el asunto pase a conocimiento del tribunal competente para informar al público extensamente.

Baste por hoy la noticia de la demanda.

### Diario de Costa Rica

Este importante diario, el mejor del país y quizá de Centro América llega a nuestra mesa con mucha irregularidad.

Lo ponemos en conocimiento de la Empresa, ya que su lectura nos hace falta.

Su edición de ayer a varios colores fué muy bien recibida por el público que sabe apreciar esos esfuerzos periodísticos.

### El domingo en el Parque

La Banda Militar, que dicho sea de paso, se esmera un poco, ejecutó una selección de Rigoletto con mucho cuidado.

El público salió del Parque muy satisfecho de haber oído una buena selección de música clásica, ejecutada con gusto.

Se nota la adquisición de un buen pistón, que así como una buena flauta, hacía falta en la Banda.

### Notas varias

#### Ojo, Señores!

La firma social Mora & Cia., importadores de San José, al anunciar el Mata Hormigas de Hellers Co de Chicago, dicen que no es legítimo el que no lleva su facsimil, por ser los únicos agentes y representantes aquí.

El que se expende en la Botica Universal de esta plaza, importado directamente, es o no legítimo?

#### Leyendo La Gaceta

Don Alfredo Sáenz estima los daños ocasionados con el incendio de La Información el 13 de junio, en la suma de trece mil dólares.

Las pensiones están a la orden del día en el Congreso.

Entre otras, hay una muy justa en tramitación: la de doña Zoraida v. de Fernández y sus dos niñas: Carmen y Zoraida Fernández Saravia.

#### Compañía Nacional

Han formado una Compañía Nacional de Importación y Exportación, los señores: Carlos W. Whale, Enrique R. Clare, Felipe Herrero, Juan José Cañas, Daniel Gallegos, Jorge Lara, Oscar Otoyá, Eduardo Estrada, Miguel Angel Guardia y José Antonio Lara.

Capital pagado 20 mil pesos oro, en acciones de cien dólares.

#### Faltan 5

No se ha podido saber quien tiene cinco pedacitos del premio de 10 mil colones vendido aquí.

Se sabe que se jugaron donde el Chino Pedro y se sospecha que el último poseedor fue Carlos Barahona, salvadoreño, que radica en Cartago.

Blas Torres no los tiene.

#### Cosas, Nix

Nos anuncian una novedad de Nix: un artículo joco-serio.

Si como se dice, Nix es la antigua "Juanita" de El Pacífico, el de los artículos contra Pacho Amador,

Pasa a la pág. 3

## Empresa de Hielo de Puntarenas

A los consumidores de esta Ciudad y Guanacaste se hace saber que los pedidos deben dirigirse al Gerente de la Empresa Teodoro Roiz.

Una preparación científica  
y racional para curar el  
**Dolor de Cabeza**  
**Reumatismo**  
y todo dolor neurálgico

# JAQUECURA

Nueva preparación  
de la  
**"Farmacia Universal"**  
cuya eficacia se garantiza

## A mis favorecedores

Tengo el gusto de poner en conocimiento que a partir del sábado 12 del corriente, quedará abierta al servicio del público, en el local que ocupó el Hotel Colombia, una **HOSTERIA** bien acondicionada, en donde encontrarán todo lo que se desee en el arte culinario, complaciendo a la vez con prontitud y aseo, el gusto más refinado.

El propietario,  
**JOSE MADRIZ**

## Ferretería de Héctor Esquivel

En Puntarenas y al lado del Muellecito del Estero se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinces etc. etc.

## TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes. Importación directa.

Gerente: **GIL CON**

APARTADO No. 72. —PUNTARENAS— TELEFONO No. 30.

## MARIO ALDI & CO.

COMERCIANTES  
PUNTARENAS APARTADO 99

Sal, Maíz, Arroz, Tabaco, Pescado  
y varios artículos del país

—OFICINA Y BODEGA, FRENTE AL CLUB CHINO—

## ESPACIO DISPONIBLE

# VERMICIDA UNIVERSAL

**REMEDIO** heroico e infalible para expulsar las lombrices y vermes intestinales.

PREPARACION DE LA FARMACIA UNIVERSAL

## ¡Sacos para sal!

de yute, nuevos y con capacidad de cinco latas.

Vende **NICOLAS LIZANO**

Apartado 48

Teléfono 34

Puntarenas, C. R.

el célebre periodista Alberto Delgado, ya puede el público buscar el colega.

Habiado estará!

## A los padres de familia

Daré clases particulares a domicilio, enseñando a los Programas Oficiales y especialmente en las asignaturas de Matemáticas, Castellano, Instrucción moral y cívica e Historia.

Contiguo a La Eureka.

## VIDA SOCIAL

Salió para Bagaces la estimable señorita Angélica Lamas.

—De Esparta saludamos a don Antonio Segura y al Doctor López Cantillo.

—Para la capital partieron doña Sara v. de Jirón y doña Josefina de Coin.

—Regresó de San José don Rafael Ajoy.

—Don Gustavo Rodríguez salió para Limón acompañando a su señora madre que va para Panamá.

—Han estado enfermos don Agustín Guido y su señora esposa.

—Delicado de salud se encuentra nuestro empleado Ricardo García.

*Eduardo de la Guardia y Señora se despiden de sus amistades por este medio y se ponen a sus órdenes en Panamá.*

## La nota cómica

Se recordará que a don Pedro Canale se le perdió una lora que hablaba más que un diputado de la oposición en los buenos tiempos de don Alfredo.

Pues con todo y el aviso jocoso que don Pedro hizo publicar en este periódico, si no el mejor del puerto, si, el más leído y el más noticioso; la lora no volvió ni se supo su paradero.

Más un buen día de estos, aunque suene a título de cine, un cable lacónico como todos, anunció desde Roma que la susodicha Lora había asistido al Congreso de Versalles acompañando a Orlando y Sonnino.

El periódico italiano "Corriere della Sera" hace lenguas del comportamiento de la lora y consigna la fotografía haciendo un gran honor a su especie.

Cuenta que cuando Orlando sentíase cansado de la lucha parlamentaria, la voz de la lora era como el grito de un pueblo que le exigía lucha hasta el fin y en sus oídos vibraban largo tiempo el: "Avanti Savoya".

Un día de estos se hablaba en San José de una gran manifestación habida en este puerto.

Investigamos el origen de la bola y cuando perdíamos toda esperanza de encontrarlo, un, amigo y colaborador —especie de mástil que por fuerza tendrá que soportar su vela— nos trajo esta nota:

"Ha causado gran espectación en el público y las autoridades, la imponente manifestación perruna del jueves próximo pasado.

No menos de treinta y tres mil trescientos treinta y tres y fracción sin contar las hembras ni los cachorros.

En las Playitas se disolvió la manifestación después de que los cabe-cillas arreararon a los manifestantes.

Yo, dijo el perro de Mr. Benjamín, paso la gran vida; como donde

Pasa a la pág. 4ª

# PILDORAS URETRALES DEL SULTAN Contra Gonorreas, Diuréticas, Anticépticas, Resolventes

CADA PILDORA CONTIENE

Azul de Metileno 0.065 gm. | Esencia Cubebas 0.032 gm. | Sosa Copaibato 0.032 gm. | Tiosmamina 0.064 gm. | Kava-Kava 0.065 gm. | Salol 0.065 gm.



No pueden ser superadas por otra alguna para el tratamiento de la gonorrea, ni el tratamiento de las inflamaciones crónicas o agudas de la vejiga o de la uretra y otras formas de enfermedades secundarias que siguen generalmente a la infección blenorragica.

Preparadas y de venta en la **FARMACIA UNIVERSAL**. Puntarenas, Costa Rica

## Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya ITINERARIO

que seguirán los correos del Golfo durante el mes de JULIO de 1919.

Tip Clavera y Hno. Puntarenas.

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Jueves 3	12.00 p. m.	9.00 a. m. del 4	Miércoles 2	1.00 a. m.	7.00 a. m.
Martes 8	2.00 a. m.	11.00 a. m.	Sábado 5	3.00 a. m.	9.00 a. m.
Viernes 11	3.00 a. m.	12.00 m.	Miércoles 9	6.00 a. m.	12.00 m.
Martes 15	8.00 a. m.	5.00 p. m.	Sábado 12	9.00 a. m.	3.00 p. m.
Jueves 17	12.00 p. m.	8.00 a. m. del 18	Martes 15	12.00 p. m.	6.00 a. m. del 16
Martes 22	1.00 a. m.	10.00 a. m.	Sábado 19	2.00 a. m.	8.00 a. m.
Viernes 25	4.00 a. m.	1.00 p. m.	Miércoles 23	5.00 a. m.	11.00 a. m.
Martes 29	8.00 a. m.	5.00 p. m.	Sábado 26	8.00 a. m.	2.00 p. m.
Jueves 31	10.00 p. m.	7.00 a. m. del 1	Martes 29	12.00 p. m.	6.00 a. m. del 30

  

CHOMES			MANZANILLO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Martes 1	7.00 a. m.	8.00 a. m.	Miércoles 2	2.00 a. m.	8.00 a. m.
Jueves 3	8.00 a. m.	9.00 a. m.	Sábado 5	3.00 a. m.	10.00 a. m.
Domingo 6	8.00 a. m.	10.00 a. m.	Lunes 7	8.00 a. m.	11.00 a. m.
Martes 8	9.00 a. m.	11.00 a. m.	Miércoles 9	7.00 a. m.	1.00 p. m.
Jueves 10	9.00 a. m.	11.00 a. m.	Sábado 12	9.00 a. m.	4.00 p. m.
Domingo 13	11.00 a. m.	1.00 p. m.	Lunes 14	8.00 a. m.	11.00 a. m.
Martes 15	12.00 m.	2.00 p. m.	Miércoles 16	1.00 a. m.	7.00 a. m.
Jueves 17	7.00 a. m.	8.00 a. m.	Sábado 19	2.00 a. m.	9.00 a. m.
Domingo 20	8.00 a. m.	9.00 a. m.	Lunes 21	8.00 a. m.	11.00 a. m.
Martes 22	8.00 a. m.	10.00 a. m.	Miércoles 23	6.00 a. m.	12.00 m.
Jueves 24	9.00 a. m.	11.00 a. m.	Sábado 26	8.00 a. m.	3.00 p. m.
Domingo 27	10.00 a. m.	12.00 m.	Lunes 28	8.00 a. m.	11.00 a. m.
Martes 29	12.00 m.	2.00 p. m.	Miércoles 30	1.00 a. m.	7.00 a. m.
Jueves 31	7.00 a. m.	8.00 a. m.			

  

PUERTO JESUS			Puerto Thiel o San Pablo		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 5	3.00 a. m.	9.00 a. m.	Miércoles 2	2.00 a. m.	7.00 a. m.
" 12	9.00 a. m.	3.00 p. m.	" 9	7.00 a. m.	12.00 m.
" 19	2.00 a. m.	8.00 a. m.	" 16	1.00 a. m.	6.00 a. m.
" 26	8.00 a. m.	2.00 p. m.	" 23	6.00 a. m.	11.00 p. m.
			" 30	1.00 a. m.	6.00 a. m.

  

PAQUERA			GOROZAL con escala en LEPANTO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corozal
Jueves 3	6.30 a. m.	8.00 a. m.	Martes 1	2.00 a. m.	7.00 a. m.
" 10	9.30 a. m.	11.00 a. m.	" 8	6.00 a. m.	11.00 a. m.
" 17	5.30 a. m.	7.00 a. m.	" 15	12.00 m.	5.00 p. m.
" 24	9.30 a. m.	11.00 a. m.	" 22	5.00 a. m.	10.00 a. m.
" 31	5.30 a. m.	7.00 a. m.	" 29	12.00 m.	5.00 p. m.

Viene de la pág. 3ª

las Alvarado y me siento a la mesa de mi amo.

Pero hay infelices que hace meses no husmean un mal hueso y muchos a quienes sus dueños tratan peor que a negros.

En las carnicerías del Mercado, ya no se descuidan con los pedazos de los cascotes, ni el Intendente tolera en el Mercado un pedazo de tortilla o de pan añejo, ni Marquitos nos permite la entrada al Matadero, y esto que es quien menos malos trata.

Hasta ese pezao de Alberto Delgado nos frunce el ceño, como si anduviera oliendo algo feo y hasta ordenó arrojar píldoras en la madrugada.

Felizmente el buen olfato canino privó a nuestros hermanos de una muerte segura, y sólo pereció un gato flaco de Pacho Amador y una rata que habitaba en la Gobernación.

Es necesario elevar un memorial pidiendo la devolución de nuestras perdidas libertades individuales, ter minó diciendo el orador, e implorar la más alta justicia social, los progresos evolutivos de la ciencia socialista y del teosofismo, para que en nombre de la reencarnación, de la igualdad de la escala zoológica y de todo ese párrafo de sinrazones, vuelva la paz a nuestra especie y no se nos obligue a emigrar del puerto, donde también nos sienta el clima y tantas atenciones se nos dispensan.

Un aplauso largo resonó con caracteres de tormenta.

Habló luego el Jack de la Botica Universal.

Yo me uno a mis compañeros de especie y les ofrezco mis servicios en caso de revuelta intestina estableciendo una sección de Cruz Roja.

Para algo me he quemado las pestañas estudiando farmacia cuando hago vela cuidando los intereses de los potentados.

Contra ellos nada tengo que acusar: me cuidan como al mejor amigo y mis carnes lo comprueban, rivalizando con las de cualquier maestro de escuela o Agente de Policía de pueblo.

Yo os invito, dijo, a unirnos en centros netamente perrunos, pero no a jugar dao ni lotería, sino para asociar todos los elementos y hacernos fuertes y respetables.

La unión hace la fuerza, dijo un sujeto que se casó y a los tres días se divorció, alegando que "buey solo bien se lame".

Una perrita de las niñas Cantillo

fue la última que habló:

Vivo feliz, dijo. Mis dueñas me acarician en sus regazos durante el día; a principios de la noche me acomodan en las piernas de sus novios y más tarde paso, siempre alzada, a una de las camas.

Las niñas se pelean el derecho de acostarme en su rincón y se turnan día a día.

Como comen de portabianda, porque no les alcanza el tiempo para acariciarme, a veces la ración mía queda reducida al olor y lo que mi lengua puede relamer plato a plato, pero a mi primera protesta envían a la criada a comprar un cinco de pan y unos chicharrones.

Esta a veces me estafa o comparte conmigo la ración, es verdad, pero no paso mal.

Sin embargo, he podido ver en la cocina de un vecino, multitud de hermanos desheredados de la fortuna que buscan un mal hueso para satisfacer su situación, los baña la cocinera con agua caliente como al Tío Coyote.

Yo pido se decrete la huelga perpetua; el cruce de brazos y piernas y que se establezca una Intendencia con buenas bodegas.

Yo contribuiré diariamente para dar provisión a los que la han menester.

Eso sí, suplico al hacer el Directorio de los huelguistas de ambos sexos, declarar al perro de Ricardo Falcó, miembro honorario, en gracia a los buenos oficios de mano, como apóstol socialista con ribetes de anarquista.

He dicho. Todos los concurrentes aprobaron a una sola voz, y se disolvieron con el rabo entre las piernas, salvando el número uno, pues avanzaba Tigrilla zoga en mano.

Fray Diabolo

## Al público

El que suscribe hace constar que vende su casa libre de gravámenes, y teniendo noticias de que una persona anda propalando la falsedad de que yo le tengo comprometida la casa, con la mala intención de hacerme daño, lo reto para que reclame ante los Tribunales el compromiso que con él tenga.

Nicolás Desport A.

Suscríbese a "El Viajero"

## Pacific Lumber Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN FABRICA DE REFRESCOS

Las bebidas más solicitadas en el país por su sabor y pureza. -- Todas las personas de buen gusto toman hoy estos deliciosos refrescos.

DESPACHO: Frente a la Comandancia.

AGENCIA de la Cervecería Traube